
“一个国家没有纪录片，就像

一个家庭没有相册。”智利纪录片

导演顾兹曼的这句话在全世界广为

流传。

采访中，《森林之歌》总导演陈

晓卿感慨 ：“中国目前还没有像国外

那么成熟的纪录片消费市场，因此很

难支撑高投入高产出的纪录片，有限

的节目制作经费、不够深入的研究，

仍是国内纪录片发展的软肋。”尽管

在中国纪录片目前难以吸引观众买票

观看，但现在不管是动画片、纪录

片都能进院线，毕竟有自己的一块

阵地了，纪录片市场会慢慢培育起来

的。难怪有很多专家通过媒体呼吁，

希望艺术影院通过回顾展、专题周、

艺术论坛等方式让众多有思想内涵

的纪录片面世。
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长沙观众感叹：“这部纪录片比商业大片更打动我”
2008 年，加拿大华裔导演张

侨勇在电视上看到，中国选手邹市
明获得北京奥运会 48 公斤级拳击
比赛冠军，这让从小练习中国武术
的张侨勇深感振奋：中国国内居然
也有拳击比赛？

国内拳击训练的主要途径是什
么？于是，张侨勇托人进行实地调
研，最后确定四川省拳击队会理训
练基地为拍摄地点，并取了两位运
动员为拍摄对象。和很多纪录片一
样，没有人知道故事未来的结局，

摄制组只是一次又一次地跟随拍
摄。

片中的齐漠祥是中国最早的职
业拳击手，退役后一直在会理挑
选适合拳击运动的孩子，拳击是他
的信仰。在他的精心调教下，徒弟
何宗礼和缪云飞获得了一系列好成
绩，被选入省队，准备国家级比赛。
与此同时，齐漠祥虽然离开职业拳
坛很久了，但他依然怀揣梦想，希
望重新参加职业比赛，夺取金腰带
称号……

“以前不知道拳击师们的生活
这样辛苦，这次看到他们在梦想和
现实中纠结的场景，真是觉得酸酸
的。”长沙观众黄霞观影后，主动
和记者聊起影片，而这是她首次走
进电影院看纪录片。当记者告诉她

《千锤百炼》曾在第 49 届金马奖上
斩获“最佳纪录片”奖项时，黄霞
和朋友都说 ：“以前看过纪录片，这
种真人纪实故事，比演员演得更真
实。没有那么多花里胡哨，反而更
贴近生活。”

今日女报 / 凤网讯（通讯员 毅宁）
由青年导演海顿根据小说《迷谍》改
编并自导自演的民国宅斗大戏《大茶商》
目前正在北京热拍中。在这部讲述茶
商家族中爱恨情仇的剧集中，“民国第
一小生”李宗翰，在告别民国戏 6 年
之后强势回归。

自出道起，李宗翰一直顶着“民国
第一小生”的头衔，但近年来，他放
言不会再出演民国剧，怕的就是别人
总把民国这个帽子扣在自己头上。这次
接拍《大茶商》，李宗翰解释：“首先是
冲着和导演海顿的交情，另外这部戏
具备枪战、虐心、吐血、宅斗这些收
视要素，加上有这么多老戏骨出演，这
部戏一定错不了。”这 6 年间，李宗翰
也不断地在尝试新的角色新的风格的
作品，此次强势回归民国戏，带着 6
年的感悟和 6 年的积累。

《大茶商》热拍

李宗翰再回“民国”

■影视空间

今日女报 / 凤网讯（通讯员 沈露）
每逢岁末，星城的舞台上一定不能缺少
经典芭蕾舞剧。前苏联三大芭蕾舞团
之一的乌克兰基辅芭蕾舞团访华巡演
将于12月27日来到湖南大剧院，为长
沙观众新年送上一台世界顶尖级的芭
蕾舞剧——《天鹅湖》。

主办方聚橙网介绍，已有145 年历
史的乌克兰基辅大剧院芭蕾舞团，在
世界芭蕾舞领域享有举足轻重的地位。
此次演出的几位主角都极负盛名，饰
演黑白天鹅的卡特琳娜·卡努科娃在
基辅芭蕾舞团担任独舞演员。她诠释
过《胡桃夹子》中的“克拉拉”、《罗密
欧与朱丽叶》中的“朱丽叶”、《灰姑娘》
中的“灰姑娘”等，舞姿轻快如风，让
人叹为观止。另一位黑白天鹅饰演者
塔蒂安娜·洛左娃是优秀的芭蕾舞艺
术家，担任了基辅芭蕾舞团出品的不同
芭蕾舞剧的主要角色。

最美芭蕾舞经典《天鹅湖》
本月登陆湖南

《千锤百炼》“冒死”上映

纪录片凭什么敢闯贺岁档

虽然获“金马”奖，却是靠导演刷信用卡拍摄
众所周知，华语剧情片、好

莱坞巨制向来都是各大影院的“座
上客”，而纪录片能够突出重围在
影院大银幕上出现，相对来说是
一件较难的事情。此次《千锤百
炼》能够成功突围获得上映，无
论对电影人还是对影迷们来说，
都是一件史诗般的“大事”。连
导演贾樟柯都说：在华语娱乐圈

“星”制造的时代，让大众花钱去
看“素”，难免显得有些勉强。所
以纪录片才显得那么“小众”，那
么“文艺”。

今日女报 / 凤网记者从中国传
媒大学中国纪录片研究中心了解
到，他们调研撰写的 2013 年纪录
片蓝皮书《中国纪录片发展报告》
中显示，2012 年国产纪录片进入
院线上映的仅有两部，合计票房
130 万元。而同年度美国电影院线
市场播出纪录片达 141 部，总收入
达到 1.3 亿美元。两国比较，相差
十分悬殊。

为何中国纪录片的境遇如此惨
淡？韩轶有些无奈地告诉我们：对
于电影制作人来说，纪录片的最大

困难不在于选角、选故事等事情上，
让他们觉得难度最大的当属融资：

“纪录片在国内融资相当困难。我
们拍这部影片不但在持续两年半的
拍摄过程中吃尽苦头，而且最开始
根本没有人投钱给剧组，我就只能
拿着导演的信用卡刷，才勉强维持
了影片拍摄。”

连拍摄资金都困难，就更别说
宣传发行了，韩轶坦承 ：“我们不能
像其他电影那样大气，真的没拿一
分钱来做宣传发行，就只能靠一站
一站观影口碑说话。”

一出头就挑战贺岁档，是勇气还是傻气？
近日，贾樟柯 6 年前拍摄、曾

获威尼斯电影节最佳纪录片奖的《无
用》在北京上映，但票房并不理想。
虽然今年国产电影《致青春》、《中
国合伙人》等屡创票房佳绩，但一
年来优秀纪录片不仅在院线缺席，
人们甚至不在意其是否存在。所以
有报道称，《无用》在京城唯一的一
家放映纪录片的影院内每周末放映
两场，贾樟柯已经很欣慰了。

贾樟柯的纪录片都遇冷，观众
不熟悉的张侨勇竟然把《千锤百炼》
的上映时间选在贺岁档，长沙很多
院线负责人一听是纪录片，都保守
地表示：“即算是上映，我们也不
可能安排很多场次，除非它是一匹
黑马，要求观影人数太多，才有可

能增加放映。”
面对纪录片挑战贺岁档，韩轶和

导演都觉得是误打误撞：“其实这个
影片是去年1月份在美国首映的，到
现在快两年时间了。很难，真的很难。
你们今天能看到，是因为有无数人在
背后做了太多的工作。就像一开始我
所说的，真的不是在哭穷，确实是一
个实际的问题。不仅仅是我们面临的
一个问题，包括其他艺术电影都有遇
到过。选在这个档期也是很不容易的，
因为我们要趁导演刚好在国内的时候
来做一些宣传。”

可以预测，若这部投资数百万
的纪录片在上映之后能够收回投
入，那么对影院和片方来说，都是
梦想路上成功的第一步。若没能如

预期那样收回投入，则难逃“炮灰”
一说。在面对除了票房、版权支撑
盈利外，还有什么渠道使投入不“打
水漂”的问题，韩轶颇有些无奈：

“其实国内融资体系跟国外不一样，
国外可以提前预售，一些电视台会
根据创作班底和题材决定要不要
提前买这部片子的版权，所以一些
主创班底比较好的，有过获奖资历
的团队比较容易获得这些电视台的
青睐。拿预售的钱再借助一些其他
方式的融资，前期资金投入压力就
相对没那么大了。而国内纪录片市
场还没有成熟。好在现在网络日趋
发达，所以我们除了票房和版权外，
还能够通过电视台、网络等媒介获
得盈利。”

今日女报 / 凤网记者陈
寒冰 实习生 蒲思语 颜
思静

著名导演贾樟

柯 说：“ 纪 录 片 能

进影院是稀罕事，

还想闯贺岁档？”

金马奖最佳纪

录片《千锤百炼》

似 乎 就 不 信 这 个

邪，这部曾经找不

到投资人的影片，

不仅定档 12 月 20

日，近段时间又悄

悄在各大城市展开

地毯式落地宣传，

而且还信心满满地

觉得会有个好“收

成”！在长沙两场

首 映 活 动， 竟 然

看哭 50% 的观众，

影片在口碑上得到

了一边倒的好评。

难道说纪录片

能开辟中国贺岁档

的 全 新 模 式？ 12

月 9 日 晚，《 千 锤

百炼》制片人韩轶

以及主演们和今日

女报 / 凤网记者独

家聊起纪念片“冒

死”挺进贺岁档的

故事……

·后记·

挑战！
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导演张侨勇


